

12º Congreso Argentino de Pediatría Social
7º Congreso Argentino de Lactancia Materna

6, 7 y 8 de septiembre de 2012

Sedes: Complejo de Cines de Cinemacenter Corrientes – Centro Comercial Carrefour y Hogar Escuela “Juan D. Perón”

TREN DE LA VÍA LÁCTEA 2

Tema: Lactancia en situaciones especiales

Autor: Dra. Gabriela Arribas

Fecha: Viernes 7 de septiembre

Introducción: Las situaciones especiales son aquellas que colocan a la madre o al niño en un lugar particular o singular con respecto a la mayoría. Su importancia radica en el diagnóstico precoz para el apoyo y acompañamiento durante la lactancia.

En **el embarazo** la existencia o el diagnóstico de una enfermedad materna hace a esto considerarlo como especial, y en todo caso de categorizarlo como de riesgo. Es por esto la necesidad de impartir la anticipación a las acciones que devengan. También pueden mencionarse interrogantes comunes en este período como el uso drogas durante el embarazo/o lactancia, cáncer de mama anterior, a cirugías estéticas previas, adicciones y enfermedades infecciosas de la madre que pueden inquietar a la hora de amamantar.

Durante **el parto:** el incremento del número de cesáreas ha hecho que esta situación si bien es considerada especial no se la centre en esa categoría percibiéndola como una opción más, no siendo así muchas veces los resultados obtenidos en el binomio que tiene que atravesar separaciones, dolor y aumentar la morbimortalidad.

Al nacimiento: la presencia de dificultades para la adaptación neonatal a la vida extrauterina, así como las malformaciones, la prematurez, el bajo peso, son causas de la separación del binomio con la internación del niño en la neonatología y riesgos para el desarrollo del vínculo afectivo.

En el **alojamiento conjunto**, la primera experiencia en la toma, las disfunciones orales, las posibles enfermedades metabólicas del niño, las depresiones pos parto o la psicosis puerperal deberían identificarse como riesgos antes del alta.

En el **hogar**, el crecimiento inadecuado, enfermedades no identificadas en los momentos anteriores o agudas como las infecciosas que pueden requerir internación, convierten a esta situación como especial. El regreso precoz al trabajo de la madre también merece su consideración.

En todas estas situaciones la recomendaciones son: información, anticipación, dedicación, apoyo y perseverancia en su abordaje siendo la **capacitación y la atención humanizada del personal de salud y de los grupos de apoyo** las claves en el tratamiento de las mismas.